

**Zeitschrift:** Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

**Herausgeber:** Le messager suisse

**Band:** - (1999)

**Heft:** 123

**Vorwort:** Édito : un étrange cortège

**Autor:** Boyon, Jérôme

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Un étrange cortège

Ils arrivent. Un roi au bras d'un homme. Curieux équipage. Deux frères siamois, acclamés par la foule, qui se fendent en révérences, vont de la main à la main vers le peuple en liesse rassemblé pour les fêter. Épuisés, euphoriques, triomphants à l'antique. Derrière eux, une autre marée humaine piétine et piaffe : hommes, femmes, enfants, font leur dernière virée des quatre saisons. Des vivats fusent de partout. « *À ta santé, Arlevin !!!* », « *Hourra pour Rochaix !!!* ». Dans un coin, un vieil homme ronchon marmonne. Au passage des deux héros, il se précipite, joue des coudes, tente de se faire entendre, mais sa voix n'a pas la force. Et qui voudrait écouter ses griefs un jour de gloire ? : « *Tu nous as trahis. Et le Petit chevrier, et notre Liauuuba... Païen, retourne à tes Walkyries* ». Les bienheureux sont déjà loin, s'engouffrent goulûment dans le caveau-panthéon de la fête des fêtes, pour trinquer à la santé des Anciens : « *Doret !... Morax !... Ce vieil Apothéloz !* ».

Faire bouger la Suisse sur son terrain, la catapulter dans le XXI<sup>e</sup> siècle avec des traditions réchauffées à l'huile de coude : tout cela aurait pu avoir le bouquet, beau et pieux, d'un programme politique. Ce fut appétissant comme un menu du père Girardet. Les 5 000 gens de Vevey en ont encore du soleil au cœur. Et la foule unanime, de résumer l'impression de 16 000 spectateurs après chaque représentation : « *Vous nous avez donné des souvenirs pour cent ans* ». Rideau ? Non, pas encore. La foule s'est tue et raidie d'un seul mouvement, comme devant magistrat. Car arrive une femme imposante, le regard droit comme le trait de Guillau-

me. Elle marche à pas comptés, mais sans compter les regards. À son côté, un bâton de pèlerin et une photo, mi-portrait-robot mi-icône, d'un haut dignitaire slave. Faciès double, pile Ivan le Terrible, face ours des Carpates. Elle chemine, d'un air de penser : « *Le premier qui me met des bâtons dans les roues comme au pays, j'en fais mon affaire* ». C'est ainsi que Carla del Ponte s'en va sûrement prendre les clés du Tribunal pénal international, en espérant qu'elle ne sera pas la seule à pourchasser les assassins des temps de guerre.

Et tout là-bas, quelle est cette femme seule, au profil d'institutrice, qui marche à reculons. Fait-elle partie du cortège ? La foule se disperse. Les gens ne l'ont sans doute pas vue. Elle titube. Un porteur de marmouset s'approche, interroge un spectateur qui l'a reconnue mais fait déjà mine de plier bagage : « *On a le temps. Cette fête-là, si elle a lieu, c'est en 2001. D'ici là, la station Mir sera tombée dans le lac des Quatre-Cantons. De toutes façons, la fille que tu vois n'est plus dans le coup. C'est une autre fête, avec d'autres règles : là-bas, on ne change pas les costumes, on change les acteurs* ». « *Aaaaah* », fait le gamin, comme s'il avait compris cette drôle de coutume.

Dur été pour Jacqueline Fendt, la seule Suissesse privée de fête. Le Messager boîteux, interrogé à quelques pas de là, s'est dit optimiste. Selon lui, d'ici l'an 2001, la voix d'un petit garçon suisse qui ne connaît pas encore les mystères de la politique et des finances aura porté : « *S'il vous plaît, ne nous gâchez pas la prochaine* ».

**Jérôme Boyon**